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近年來，我一直從事醫院的信訪工作。其
間，經常接到患者五花八門的投訴案例。就
在昨天，我又接到綜治辦來電，說轉發到我
的OA（辦公自動化）一條區長熱線投訴。職
責所在，我趕緊瀏覽了一下，原來是一位患
者反映我院的繳費存在問題。患者來我院看
病繳費時，只能使用現金和銀行卡，卻無法
使用微信支付。

對於習慣掃碼支付的患者來說，真是太不
便利了，於是就撥打當地的熱線投訴，懇請
本地政府協調處理。看完投訴內容，我呵呵
笑了。因為，這是我在信訪工作中遇到的最
時尚、最新穎的一條投訴。
投訴內容的多元化體現了顧客需求的多樣

化。我把這個投訴案例按程序上報財務科。
很快，上面給出了回覆：我院的微信支付、
支付寶支付和APP支付方式正在積極開通並
聯合測試中，將陸續啟用且可以實現所有醫
保患者的現場報銷功能。 問題有了解決辦
法，我卻陷入了深深的思索中。掃碼付款的
便捷讓移動支付成了大眾的新寵。小小的二
維碼甫一亮相，瞬間刷新了地球人的三觀，
好似這個多彩世界融入了一個小小的二維碼
便百事可樂，萬事無憂。一夜之間，二維碼
遍地開花且有花開不敗之勢。
單掃還不算，更有商家多碼合一，來者不

拒，如秋風掃落葉一般，任爾東西南北風，
盡數收入我囊中。大街上賣菜的老太太、賣
烤地瓜的老大爺都學會微信收付款了；共享
單車如雨後春筍遍佈全城了；掃個碼就能加
微信好友了；動動手指，一道道人間美味擺
上了自家的飯桌；再動動手指，出租車開到
了自家門前……
任何事物的發展都有利有弊。比如，有了

美團外賣，好多人不愛做飯了，變成了懶蟲
一個個。就像有了鍵盤，好多人不愛書寫漢
字了一樣，時間久了，連漢字筆畫都記不

住。有人發出這樣的疑問：假如千年蟲摧毀
了因特網，我們的生活就暗無天日嗎？這顯
然是不會的。掃碼支付，只是若干消費方式
中的一種，追求便捷緊跟時代是值得提倡
的。但是不論支付方式多麼便捷，人們的思
想觀念是不能一刀切的。總有人習慣用銀行
卡，也總有很多很多的老年人依然視銀行為
猛虎，一輩子都沒把錢存進銀行過，更不用
說互聯網。
從貝殼、金銀充當了支付媒介到紙幣通

行，人類一直延續着古老的「一手交錢一手
交貨」的流通模式，直到有了銀行卡和網上
銀行；直到支付寶以及各種名目繁多的以
「寶」命名的支付工具應運而生，這一局限
才得以突破。寶寶們還沒風光幾年，擱置冷
宮八年的二維碼見了天日，線下移動支付幾
乎瞬間覆蓋了人們生活的方方面面。它一面
世，便集萬千寵愛於一身，儼然成了銀行卡
的勁敵。失寵的銀行卡應了倉央嘉措的那句
世紀之嘆：誰，棄我而去，留我一世獨殤？
那一摞摞的紙幣則從容自若︰你見，或者不
見我，我就在那裡，不悲不喜。只有它們最
清楚，任誰賬戶裡的那一串串數字都不可能
脫離實體貨幣而自帶光環，虛擬賬戶之於實
體經濟就如靈魂之於軀殼，皮之不存，毛將
焉附！
二維碼的存在，便利大眾的同時，也給了

犯罪分子可乘之機。最近，有個勁爆新聞，
騙子居然偷換商家二維碼，讓顧客的購物款
悉數掉入自己的錢袋子；前幾天，微信朋友
圈傳來消息，說有人掃描二維碼之後，自己
手機內的支付軟件被騙子破解，造成了巨大
的經濟損失。原來，騙子把自己的二維碼貼
在共享單車上，粗心的朋友沒有辨識清楚，
隨意一掃，立馬中招。無孔不入的騙子讓如
日中天、人見人愛的二維碼蒙上了一層淡淡
的陰影。無妨，這只是些小插曲而已，不影

響人們在二維碼的世界裡狂歡。
自從有了智能手機，有了電商，就有人斷

言，手機的危害超過了核武器，它不僅掏空
了人們的腰包還透支了人們的健康。儘管如
此，人們還是對待手機如初戀情人，對待二
維碼如至親愛人。自從二維碼遇上了微信，
大眾消費實現了從隨便「刷」到隨便「掃」
的歷史性跨越。

目前，二維碼已有席捲全球的態勢。在二
維碼支付盛行的當下，可以不帶現金，悠遊
自在地生活，這應該是全人類的夢想吧？有
消息稱，印度政府直接把二維碼升級為國家
級支付方式，並且倡導在全國範圍內大力推
廣。二維碼如此令人着迷，不是因為它的神
奇，而是因為它的普通。顯而易見，普通的
事物擁有更大的市場潛力。
服務行業自然是要把服務放在第一位的，

支付方式的單一的確給就醫者帶來不便。有
人會問，為什麼我們跟不上我們的近鄰一家
百貨零售企業的發展步伐？這其實不是誰跟
誰比較的問題，而是事業單位和企業單位的
自主權和靈活性的問題。事業單位尤其是多
部門合作事宜的繁瑣程序給就醫者造成了一
種錯覺︰我們的醫療服務跟不上時代的發
展。時代不斷進步，人類思維也與時俱進。
二維碼從異軍突起到方興未艾，它對人類的
思想滲透也無時不在。習近平主席在全國網
絡安全和信息化工會議上強調︰敏銳抓住信
息化發展歷史機遇，推進網絡強國建設。看
來，國家也在極力提倡網絡安全，力爭讓國
人便捷、高效和滿意哩！
該來的總會來的，你不想讓它來的，也只

是螳臂擋車而已。但是，人無遠慮，必有近
憂。二維碼作為新興的支付方式，既然存在
安全漏洞，那麼出門時，何妨帶張銀行卡，
或者帶上部分現金，以備急用呢？讓自己多
一點危機感和畏懼感。

世界最早種茶之地
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孩子的食材
朋友問起孩子
一歲半，不想只吃

粥，還有什麼選擇。
有一種主張認為不用吃得太清
淡，孩子一開始能咀嚼，就可以
和大人吃一樣的食物，只要沒有
味精或添加劑，又不是極端鹹、
辣、甜就可以。無需要刻意清
淡，又去油又去鹽。當然，用的
油一定要好，如山茶油、椰子油、橄
欖油、牛油或淨化牛油（Ghee）
等。我家孩子有時整塊牛油生
吞，腸胃也沒有不適，且對牙齒
很好，但一定要用有機的油。油
的確是貴的，但買塊豬皮煎油出
來，還比買便宜的壞油好。
一般來說，為了讓孩子有多元
化的營養，跟從大人吃什麼（只限家
裡煮的），是很好的方法，前提
是生冷食物及海鮮除外。這陣子
聽過有網友孩子要入院的，大都
與進食龍蝦、蟹和生蠔有關，五
歲以下真的不能亂吃以上食物，
即使連熟海鮮和貝殼類也是！
聽一位中醫說，魚也不可給孩
子多吃，因為如今重金屬污染嚴
重，他還說見過很多濕疹寶寶，
一問之下原來媽媽喝了很多魚

湯，希望上奶。想吃魚可以買有
水質認證的。我有時用鮮淮山代
替魚塊，弄另類的粟米斑塊，孩
子也很受落。魚對孩子有益的傳
統想法在海水被污染的情況下要
改變了，就如水果在基因改造的
大氣候裡，也變質了。
夏天天氣熱，不用給冷冰冰的

水果孩子吃，要吃也吃室溫的。
菊花茶、冬瓜、紅菜頭湯也可以
清熱，但若常常吹冷氣，身體虛
寒的孩子，不用特別祛暑熱，只
要避免正午在太陽下曝曬，注意
空氣流通便可以。
食材盡量買有機、無激素的，

盡力而為吧。選種植的蔬果，最
好揀本地的，新鮮的營養和冰過
再運送來的，是很不同。雞蛋也
同理的，本地也有不少有機農
場，要買也買本土出產的。

在中國的茶學
中對古茶樹的分

類，當時只有野生型和栽培型兩
種，從未有過「過渡型」的記
錄。
何仕華為審慎起見，其後邀請
了不少專家到來考察，並組織了
多次研討會。研究結果，終於證
實何仕華的設想，大家都一致認
定，從野生型向栽培型過渡的過
渡型茶樹，樹齡在千年以上。
邦崴過渡型古茶樹的發現震驚
了世界。它填補了茶葉演化史上
的一頁空白，同時證明中國是世
界茶葉起源地和發祥地，雲南思
茅是世界最早種茶之地的最為有
力的證據。
上世紀九十年代之前，學界一

直為世界上最早種植茶葉的是中
國人還是印度人而爭議不休。
印度一直堅持世界茶樹原產地
在印度阿薩姆，因為他們在該地
找到了古老的過渡型古茶樹。外
國學者大都認同印度的說法。
直到一九九三年，何仕華在邦

崴村發現了這棵生長上千年的過
渡型古茶樹，才重新確定，世界
茶樹原產地就在中國雲南。
眼下，這個論調一直得到茶業
界的認同。
何仕華自從一九八四年以迄，

多次跋山涉水、深入原始森林腹
地和邊遠山區，並對小景谷、老
烏山、景星、邦祭、佛殿山等古
茶樹資源進行調查，對瀾滄景邁
萬畝古茶園進行調研，對鎮沅和
平鄉千家寨野生古茶樹植物群落
進行考察。
近年何仕華埋頭寫作，他最近

完成了二十萬字的《茶緣春秋─
普洱茶及其文化的研究與實
踐》，是一部普洱茶的經典著
作。我們後來在一家「盛世一
鼎」的普洱茶坊露天品茶。
拉祜族小伙子用炭火烤糍粑和

燒水泡普洱茶，再由拉祜族的姑
娘端到每人面前，一邊吃溢着米
香而熱騰騰的糍粑，一邊喝着老
舊的普洱茶，耳畔回響着拉祜族
女歌手的優美歌聲，渾然忘憂，
真有「人間何世」之慨也！

（《我與普洱》之六）

偶爾在中環的商場都遇見過芳芳姐（蕭芳芳），如今芳芳姐
幾乎是息影的狀態，儘管身體患疾（失聰），但她的笑容常

在，儘管是頭髮花白，然而她仍氣度不凡！眼睛也曾因為血管爆裂而一度看不
見東西，她的人生態度始終樂觀。
叱咤香港影壇數十年的芳芳姐，是筆者和眾多圈中人、影迷敬佩的一位女

星，時年與芳芳姐同歲的女導演許鞍華給電影《女人四十》注入了靈魂，從四
十多歲的女人視角，道盡了喜怒哀樂的朝露人生，拍這部影片時芳芳姐的耳疾
嚴重，就這樣的健康狀態，仍然完成了她人生之中對演技最完美的詮釋。已故
樂壇作曲填詞巨人黃霑曾經這樣說︰「在我心中，芳芳是奇女子，可以絢爛，
可以平淡、幅度之廣，友人之中，以她為最！」在華語影壇演技女星中，芳芳
姐對角色的塑造能力，戲路廣泛，無出其右。
有台灣演藝界的製作人表示︰「當年芳芳姐演的電視劇《秋水長天》獲得了
金鐘獎的最佳金演員獎，可以說是憑她一人的表演，角色入木三分，臻於化
境，改變了台灣電視劇那個時代整體的風格！」
如果不是惱人的耳疾，大家都認同芳芳姐就算是演戲到六七十歲也沒有問

題，對她的欣賞程度只會有增無減。
如果不說，可能大家都不知道，或者是記不起來，芳芳姐在二十七歲時，演
出的影片《海韻》，憑着那份渾然天成的演技，得到極高的評價，憑此片芳芳
姐獲得西班牙電影節的最
佳女主角殊榮。數十年來
的演藝生涯，芳芳姐不單
為自己獲得殊榮，也為華
人爭光不少啊！
對演戲，芳芳姐還是

有着非常表演的激情，每
次的演出都能看到她演藝
事業又一個巔峰期的到
來，芳芳姐在影片《虎度
門》的一段對白︰「你們
別那麼快就忘了我，一個
在舞台上奮鬥了數十年的
人，今生無悔！」

惱人的耳疾
少爺兵

水過水過
留痕留痕

剛剛過去的
星期日是父親

節，無論親人是否在身邊，大
家都不免念起點點祝福和親
恩。
但在孝敬父母的同時，千萬

要留意避開陷阱。
近日天命有位客人就非常有

孝心，想幫父母居住的房間看
風水。我一走進主人房，便
「神探上身」︰「此房居住的
人，在胸部以下的部位有病
痛，而且今年恐怕會做手
術」。客人十分驚訝，皆因父
親恰好在今年剛剛完成了一次
手術。
天命笑稱自己為「風水神

探」，雖不是真正探案，但所
說的話都有根有據︰答案就是
風水影響了健康。首先，主人
房位於全屋的正北方，正是今
年的五黃病星所在之處。長輩
睡在這個位置，自然特別容易
生病。
除此之外，還有更大的煞

氣︰房間正上方，有一把銀色
的吊扇。不知閣下是否有見過
吊扇？想當年，家家戶戶的大
廳都必備一把，吊在天花板，
為全家人帶來涼意。但這長輩
房間的吊扇，設計比較新穎︰
吊扇的中央是燈，而扇葉則為

銀色，形狀像一把把鐮刀一
樣。如果把燈和風扇同時開
啟，中間圓形的燈亮起來，旁
邊銀色的扇葉則高速轉動——
天啊，這不是風扇吧，簡直是
血滴子啊！老人家每晚睡在床
上，這「血滴子」恰好處於他
心臟到腰部附近，自然令老人
的胸部以下特別容易病變。
在冷氣機已經普及的今天，

為何這家人還要買吊扇呢？其
實正是因為兒子孝順，知道老
人家耐不住冷氣，又不想隨便
買普通的風扇，所以便選中了
這獨特的吊扇。本是孝心一
片，殊不知卻反而好心做壞
事。
可是，以前家家戶戶都有吊

扇，為何沒事？其實客廳天花
板上的吊扇也同樣有煞氣，只
是以前的天花板較高，且很少
有人會一直坐在風扇正下方被
它牢牢「壓住」，所以煞氣對
人的影響不大。但現在睡房的
天花板較低，且吊扇每晚都
「壓住」老人家，煞氣的影響
就變得非常明顯。
最後，天命為客人傳授了一

系列的化解辦法，但其中最重
要而又最簡單的，當然是拆掉
這「血滴子吊扇」，一勞永逸
了！

睡房中的「血滴子」天言天言
知知玄玄

當朋友把張敬軒
演唱會的一張照片

傳來，我看到他披頭散髮，穿那
條很短的短褲，我覺得很不自
在，一直覺得他是唱得很好的，
不必在造型上搞這些！所以這第
一印象令我對他的演唱會有所保
留，甚至提不起勁去現場看。但
因為答應了北京來的小朋友，陪
他們一起去看，卻原來他們揀的
日子是父親節，令我為這個演唱
會被女兒罵了一大頓，以致更不
想去看，卻又無奈要跑去紅館把
票交給朋友，到了現場我也只好
進場去看看。
一開場便見到那套略帶妖味的銀
髮短褲，我只好重新去看看那究竟
是什麼樣的設計，卻想不到被他的
幽默和歌聲，把注意力吸引過去！
接着下來，不但被他的個性吸引，
還被整個演唱會的製作吸引了，那
從日本運來的100個Dot image，
它的設計實在很有趣，變化也多，
令到整個場面非常熱鬧開心，氣氛
非常之好；軒仔的個性也是愈長愈
好，其中有兩部分，一部分是囍帖
街，他站在升降台上面，下面是囍
帖街原貌的動畫，設計師
把囍帖街的舊貌分拆，零
認識的觀眾在設計師的鏡
頭下看到它的舊原貌，和
拆散了之後的模樣，相信
去過那條街的人，特別是
住在那區的朋友，一定會
有很大的感觸，而我看着
更有點被震撼，原來我們
捨不得的東西，真的是很
值得我們記掛的，不捨
的！
還有一Part，軒仔告訴

了我們一個故事，原來他曾經和
一位非常非常愛音樂，卻不幸患
上骨癌的年輕人，在他僅餘的日
子𥚃 ，他一分一秒都沒有放過做
音樂，他把僅餘的日子和音樂結
合在一起，軒仔走進了他的世
界，和他一起做音樂，過了一段
永世難忘的日子！現場所見有他
們一起做音樂的片段，也聽到年
輕人的歌聲，相信現場的觀眾都
被這片段感動得熱淚盈眶！原來
生命不能控制在我們的手，但生
活我們是要珍惜的！
還有一部分，我們看到軒仔對

藝術的追求和熱愛，他邀請了現
代舞蹈表演藝術家來演出，用他
的歌聲相伴，演出了一段很好看
的舞蹈，且用了二胡、馬頭琴和
簫伴奏！
這個演唱會更要值得稱讚，一

萬位很熱情很窩心很團結的觀眾
和粉絲，全場氣氛由頭High到尾，
令我們非常感動！這一天令我看
到一個非常精彩、非常有心及非
常動人嘅演唱會！北京來的小朋
友，都說這個演唱會令她留下美
好的回憶，實在於願足矣！

令人感動的軒仔個唱

與萬眾矚目的俄羅斯世界盃相
較，中國的小龍蝦也風頭無敵。

先是10萬隻小龍蝦搭乘中歐班列「出征」世界盃
的消息，被各類傳媒爆炒。再就是蹭着世界盃的
熱點，鏖戰於內地各大城市的宵夜市場，且一直
高居菜單榜首的位置。據說，僅僅北京的宵夜勝
地簋街，一晚上就有15萬隻小龍蝦，落入食客的
腸胃。
國產宵夜種類千千萬萬，小龍蝦何德何能，居

然能獨領風騷？
我以為原因有三。
先是其烹飪手法，多以香辣勁爆的川味為主，

易挑動人的食慾。善於以麻辣入饌的川味，一直
都是中國菜的代表。其清鮮醇濃、麻辣辛香的特
色，備受食客青睞。川味風靡大江南北多年，不
止素來以清淡取勝的江浙地區被其攻陷，粵港兩
地喜食香辣的人也愈來愈多。不說別的，只看看
馳名香港的譚仔、南記等食肆，以其招牌酸辣、
麻辣口味的米粉米線，引得各方食客大排長龍，
便知川味的受歡迎程度。
再者，便是其自帶的社交屬性。現在的聚會，

不管什麼場合，人人幾乎都無法擺脫手機的束
縛。三分鐘不看，內心的忐忑感，不亞於擔心會
和一筆千萬級別的訂單錯過。可是吃小龍蝦是需
要赤膊上陣兩手並用的。一手剝殼，一手撕肉。
小龍蝦的調料，通常都多油、多辣、多花椒，一

旦吃上了，一時半會兒是停不下來的。要再騰出
手來刷手機，就得專門去認認真真洗一次手。環
顧餐桌左右，個個都在埋頭大戰，貪看手機的念
頭頓時就止住了。沒有了手機的干擾，吸吮嘬摸
小龍蝦的美味之餘，又有啤酒白酒環伺左右，談
興自然水漲船高。
其三在於落肚無負擔。烤串向來是內地宵夜界

的頭牌，尤其是小龍蝦未上市的秋冬季。炭火一
烤，孜然一撒，還未入口就能令人食指大動，欲
罷不能。不過，不管何種料理手法，吃下去的都
是貨真價實的牛羊肉。以瘦為美以養生為風尚的
時代，女生多喝一杯果汁，都要嘟囔肥死了，男
生多喝一瓶可樂，都要掂量是否會三高、是否會
導致骨質疏鬆。相較之下，看似堆得滿盤滿鍋色
澤鮮亮香味濃郁的小龍蝦，便不會有這樣憂心之
慮。因為，即便面前的蝦殼，高得快要看不到對
面的朋友了，真正吃下去會變胖的脂肪，並無多
少。
如此看來，盛夏夜，宵夜檔，小龍蝦獨領風騷

的局面，就不難理解了。
小龍蝦這種後起之秀的食材，我幾乎是不吃
的。因略有潔癖，又曾親眼目睹牠的生存環境。
甚至一度懷疑，餐廳食肆多以香辣勁爆來料理，
是為了遮擋其濃重的淤泥味。畢竟，這種多鬚多
足多褶皺體量又不大的食材，要徹底清洗乾淨實
屬不易。

上個月，幾個好朋友在家裡聚會，設定的主菜
便是當紅小龍蝦。我眼見着整整13斤小龍蝦，被
三個賢惠的姑娘，洗刷了整整三個小時。剪頭去
鬚，開背抽蝦線，再淘澄至水清蝦潔，才控乾待
下鍋。最會料理的姑娘，正是一位地道的川妹
子。我又守在廚房外，眼見她鐵鍋烈油，將郫縣
豆瓣醬、香葉、花椒、八角、小米椒爆香後，再
倒入小龍蝦猛火翻炒，隨後轉中火，蓋上鍋蓋燜
燒，直至湯汁收乾，一大鍋味濃色亮勾人饞蟲的
小龍蝦，宣告正式出鍋。
等着吃的我們迫不及待，圍守在長榆木餐桌四

周，摩拳擦掌吞嚥口水，自釀的楊梅酒、青梅
酒，早已冰鎮多
時。一整個晚上，
除了圍桌大嚼，頻
頻舉杯，聽到最多
的，居然是舌頭嘬
到小龍蝦殼時發出
的嘖嘖之聲。
宵夜之王，果然

名不虛傳。

風騷獨領小龍蝦

遍地開花的二維碼
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■作者（左）與新加坡旅遊作家尤
今在一家茶坊前攝。 作者提供

■蕭芳芳（左二）日前出席喜宴精神奕奕。

■天氣熱煲冬瓜湯最好。網上圖片

■上月與朋友聚會，
筆者自己動手做的小
龍蝦宴。 作者提供

■軒仔在台上唱出他與已辭世的好朋友合
作的歌，下面放出他與好朋友的片段，令
全埸動容！ 作者提供


